

Mouvement de la population dans les établissements pénitentiaires.— Les établissements pénitentiaires peuvent être divisés en trois classes : (1) pénitenciers où les détenus font de longs séjours et dont, en conséquence, la population ne varie guère; (2) maisons de correction et de formation où également la population varie peu; et (3) prisons ordinaires où les détenus se renouvellent très rapidement. Si la moyenne des détenus au début et à la fin de l'année représente la population moyenne de l'année et si les sorties représentent le mouvement, le mouvement proportionnel au cours de l'année financière 1945-1946 est le suivant: dans les pénitenciers, 48.1 p. 100; dans les maisons de correction et de formation, 164 p. 100; dans les prisons, non moins de 1,728 p. 100. Dans l'étude de ces chiffres il faut se rappeler que la population des prisons ordinaires varie de jour en jour et se compose en majeure partie de prévenus qui attendent leur procès et seront libérés ou envoyés au pénitencier ou à la maison de correction.

1.—Population des différents établissements pénitentiaires, périodes de douze mois (environ) 1943-1945

Année et genre d'établissements	Détenus au commencement de l'année	Admis durant l'année	Libérés durant l'année	Détenus à la fin de l'année
1943				
Pénitenciers.....	3,232	1,299	1,562	2,969
Maisons de correction et de formation.....	3,863	7,769	6,941	4,691
Prisons.....	3,356	54,006	54,160	3,202
Total, 1943.	10,451	63,074	62,663	10,862
1944				
Pénitenciers.....	2,969	1,670	1,561	3,078
Maisons de correction et de formation.....	4,691	7,973	7,822	4,842
Prisons.....	3,202	56,286	56,196	3,302
Total, 1944	10,862	65,929	65,579	11,222
1945				
Pénitenciers.....	3,078	1,472	1,421	3,129
Maisons de correction et de formation.....	4,828	7,715	7,898	4,645
Prisons.....	3,299	57,237	56,511	4,025
Total, 1945	11,205	66,424	65,830	11,799

Les tableaux 2 et 4 contiennent les plus importantes statistiques pénitentiaires puisées dans les rapports au Bureau de la Statistique. Le nombre de détenus, qui était de 1,865 en 1911, monte à 2,118 en 1916 pour retomber à 1,468 en 1918. Après la démobilisation et la crise de 1921, le nombre de détenus s'élève à 2,640 en 1922, descend à 2,225 en 1924 puis remonte à 4,587 en 1933. L'augmentation est particulièrement rapide après 1928, atteignant 1,818 ou 65.7 p. 100 en trois ans. Le nombre de condamnés, 3,098, en 1936, est moindre qu'en toute année depuis 1929; mais il y a augmentation de 5.4 p. 100 en 1937, ainsi que d'autres augmentations de 9.7 en 1938 et de 6.2 en 1939. En 1943, il y a une diminution de 21.9 p. 100